

Messe de la Transfiguration le lundi 6 août 2018

Transfiguration du Seigneur Années B

Première lecture (Daniel 7, 9-10.13-14)

« *Son habit était blanc comme la neige* »

La nuit, au cours d'une vision, moi, Daniel,

⁹Je continuai à regarder :

des trônes furent disposés, et un Vieillard prit place ;
son habit était blanc comme la neige,
et les cheveux de sa tête, comme de la laine immaculée ;
son trône était fait de flammes de feu,
avec des roues de feu ardent.

→ Dieu siège sur un trône, mais pas seul !

→ Le vêtement blanc immaculé, signe de pureté et de sainteté

→ Le trône du Seigneur est un fleuve de feu : d'amour et de force

¹³Un fleuve de feu coulait, qui jaillissait devant Lui.
Des milliers de milliers Le servaient,
des myriades de myriades se tenaient devant Lui.

→ Le Ciel, c'est cela : voir Dieu, se tenir devant Lui, Le servir nuit et jour

Le tribunal prit place et l'on ouvrit des livres.

→ C'est aussi là que Dieu « juge » ; comme dans un tribunal il y a des faits écrits qui sont relatés, un accusateur, un défenseur

¹³Je regardais, au cours des visions de la nuit,
et je voyais venir, avec les nuées du ciel, comme un Fils d'homme ;
Il parvint jusqu'au Vieillard, et on Le fit avancer devant Lui.

¹⁴Et il Lui fut donné domination, gloire et royauté ;
tous les peuples, toutes les nations et les gens de toutes langues Le servirent.
Sa domination est une domination éternelle, qui ne passera pas,
et Sa royauté, une royauté qui ne sera pas détruite.

→ Je ne peux vivre seul sans servir personne, alors autant servir Celui qui domine et règne pour toujours !

– Parole du Seigneur.

OU BIEN :

Première lecture (2 Pierre 1, 16-19)

« *Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue* »

Bien-aimés, ce n'est pas en ayant recours à des récits imaginaires sophistiqués que nous vous avons fait connaître la puissance et la venue de notre Seigneur Jésus Christ, mais c'est pour avoir été les témoins oculaires de Sa grandeur.

Car il a reçu de Dieu le Père l'honneur et la gloire quand, depuis la Gloire magnifique, Lui parvint une voix qui disait : Celui-ci est mon Fils, mon Bien-Aimé ; en Lui j'ai toute ma joie.

Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue quand nous étions avec Lui sur la montagne sainte.

→ Notre Dieu a toute Sa joie avec Jésus Son Fils
Je veux moi aussi Te donner un peu de joie !

Et ainsi se confirme pour nous la parole prophétique ;

vous faites bien de fixer votre attention sur elle, comme sur une lampe brillant dans un lieu obscur jusqu'à ce que paraisse le jour et que l'étoile du matin se lève dans vos cœurs.

– Parole du Seigneur.

→ Nous ne pouvons pas encore voir Dieu, mais nous pouvons lever les yeux vers Sa « montagne sainte »

→ Autrement dit : vers tout ce qui vient de Lui : Sa Parole, Ses œuvres, Ses dons...

Psaume Ps 96, 1-2, 4-5, 6.9

R/ Le Seigneur est roi, le Très-Haut sur toute la terre

Le Seigneur est roi ! Exulte la terre !
Joie pour les îles sans nombre !
Ténèbre et nuée l'entourent,
justice et droit sont l'appui de son trône.

→ De même que notre Dieu a Sa joie avec Son Fils Jésus
recevons la joie donnée à ceux qui acceptent et accueillent Son Règne !

→ Attention, la joie est là, mais aussi l'épreuve,
et aussi des choses difficiles à comprendre

Quand Ses éclairs illuminèrent le monde,
la terre Le vit et s'affola ;
les montagnes fondaient comme cire devant le Seigneur,
devant le Maître de toute la terre.

→ Ne nous affolons pas de ce qui en Lui nous étonne :
accueillons-Le comme Il veut se manifester à nous, et recevons Sa Paix !

Les cieus ont proclamé Sa justice,
et tous les peuples ont vu Sa gloire.
Tu es, Seigneur, le Très-Haut sur toute la terre,
Tu domines de haut tous les dieux.

→ Ouvrons bien les yeux du cœur
et laissons-nous toucher
par Sa justice, Sa grandeur, Sa gloire !

Acclamation (Mt 17, 5)

Alléluia. Alléluia.

Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le !

Alléluia.

Évangile (Mc 9, 2-10)

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé »

²Jésus prit avec lui Pierre, Jacques et Jean,
et les emmena, eux seuls, à l'écart sur une haute montagne.

Et Il fut transfiguré devant eux.

³Ses vêtements devinrent resplendissants,
d'une blancheur telle que personne sur terre ne peut obtenir une blancheur pareille.

⁴Élie leur apparut avec Moïse, et tous deux s'entretenaient avec Jésus.

→ C'est par leurs paroles
que les 3 apôtres ont reconnu
Moïse et Elie

⁵Pierre alors prend la parole et dit à Jésus :

« Rabbi, il est bon que nous soyons ici !

Dressons donc trois tentes : une pour toi, une pour Moïse, et une pour Élie. »

→ Voir un peu du Ciel nous donne
tout de suite envie d'y demeurer...

⁶De fait, Pierre ne savait que dire,
tant leur frayeur était grande.

→ Mais il y a aussi une crainte qui nous étreint :
serai-je moi aussi digne d'être là ?

⁷Survint une nuée qui les couvrit de son ombre, et de la nuée une voix se fit entendre :

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé : écoutez-le ! »

⁸Soudain, regardant tout autour, ils ne virent plus que Jésus seul avec eux.

⁹Ils descendirent de la montagne, et Jésus leur ordonna de ne raconter à personne ce qu'ils avaient vu, avant que le Fils de l'homme soit ressuscité d'entre les morts.

¹⁰Et ils restèrent fermement attachés à cette parole, tout en se demandant entre eux ce que voulait dire : « ressusciter d'entre les morts ».

→ La « nuée », je la vois comme une espèce de brouillard : le mystère est là...

→ N'est-ce pas aussi un clin d'œil à l'Exode du Peuple élu et à Moïse là près de Jésus ?

→ Dieu le Père ne parle pas si souvent (3 fois dans l'évangile) : écoutons bien !

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Jean de Damas (+ 749), moine, docteur de l'Église, homélie pour la fête de la Transfiguration

« À l'écart, sur une haute montagne »

Jadis, sur le mont Sinaï, la fumée, la tempête, l'obscurité et le feu (Ex 19,16s) révélaient la condescendance extrême de Dieu, annonçant que celui qui donnait la Loi était inaccessible... et que le créateur se faisait connaître par Ses œuvres. Mais maintenant tout est rempli de lumière et de splendeur. Car l'artisan et le Seigneur de toutes choses est venu du sein du Père. Il n'a pas quitté Sa propre demeure, c'est-à-dire son siège dans le sein du Père, mais il est descendu pour être avec les esclaves. Il a pris la condition de serviteur, et Il est devenu un homme en Sa nature et en Son comportement (Ph 2,7), pour que Dieu, qui est incompréhensible pour les hommes, soit compris. Par Lui-même et en Lui-même, Il montre la splendeur de la nature divine.

Autrefois Dieu avait établi l'homme en union avec Sa propre grâce. Quand Il a insufflé l'esprit de vie au nouvel homme formé de terre, quand Il lui a communiqué ce qu'il avait de meilleur, Il l'a honoré de sa propre image et ressemblance (Gn 1,27). Il lui a donné l'Eden comme demeure et a fait de lui le frère intime des anges. Mais puisque nous avons obscurci et fait disparaître l'image divine sous la boue de nos désirs dérégés, le Compatissant est entré dans une seconde communion avec nous, beaucoup plus sûre et plus extraordinaire que la première. Tout en demeurant dans l'élévation de Sa divinité, Il accepte aussi ce qui est en dessous de Lui, créant en lui-même l'humain ; il mêle l'archétype à l'image, et aujourd'hui il montre en elle Sa propre beauté.

Son visage resplendit comme le soleil, car dans sa divinité il est identifié avec la lumière immatérielle ; c'est pour cela qu'il est devenu le Soleil de justice (MI 3,20). Mais Ses vêtements deviennent blancs comme la neige, car ils reçoivent la gloire par revêtement et non par union, par relation et non par nature. Et « une nuée de lumière les couvrit de son ombre », rendant sensible le resplendissement de l'Esprit.

→ La blancheur immaculée du vêtement du Seigneur nous purifiera : ce sera pour nous un vêtement « d'innocence »

Tout le chapitre 7 du Livre de Daniel

¹ La première année du règne de Balthazar, roi de Babylone, Daniel eut, sur son lit, un songe et des visions dans son esprit. Alors, il mit le songe par écrit. Début du récit.

² Daniel prit la parole et dit : « Au cours de la nuit, dans ma vision, je regardais.

Les quatre vents du ciel soulevaient la grande mer.

³ Quatre bêtes énormes sortirent de la mer, chacune différente des autres.

⁴ La première ressemblait à un lion, et elle avait des ailes d'aigle.

Tandis que je la regardais, ses ailes lui furent arrachées, et elle fut soulevée de terre et dressée sur ses pieds, comme un homme, et un cœur d'homme lui fut donné.

⁵ La deuxième bête ressemblait à un ours ; elle était à moitié debout, et elle avait trois côtes d'animal dans la gueule, entre les dents.

On lui dit : "Lève-toi, dévore beaucoup de viande !"

⁶ Je continuais à regarder : je vis une autre bête, qui ressemblait à une panthère ; et elle avait quatre ailes d'oiseau sur le dos ; elle avait aussi quatre têtes. La domination lui fut donnée.

⁷ Puis, au cours de la nuit, je regardais encore ;

je vis une quatrième bête, terrible, effrayante, extraordinairement puissante ;

elle avait des dents de fer énormes ; elle dévorait, déchiquetait et piétinait tout ce qui restait.

Elle était différente des trois autres bêtes, et elle avait dix cornes.

⁸ Comme je considérais ces cornes, il en poussa une autre, plus petite, au milieu ;

trois des premières cornes furent arrachées devant celle-ci.

Et cette corne avait des yeux comme des yeux d'homme, et une bouche qui tenait des propos délirants.

⁹ Je continuai à regarder : des trônes furent disposés, et un Vieillard prit place ;

son habit était blanc comme la neige, et les cheveux de sa tête, comme de la laine immaculée ;

son trône était fait de flammes de feu, avec des roues de feu ardent.

¹⁰ Un fleuve de feu coulait, qui jaillissait devant lui.

Des milliers de milliers le servaient, des myriades de myriades se tenaient devant lui.

Le tribunal prit place et l'on ouvrit des livres.

¹¹ Je regardais, j'entendais les propos délirants que vomissait la corne.

Je regardais, et la bête fut tuée, son cadavre fut jeté au feu.

¹² Quant aux autres bêtes, la domination leur fut retirée,

mais une prolongation de vie leur fut donnée, pour une période et un temps déterminés.

¹³ Je regardais, au cours des visions de la nuit,

et je voyais venir, avec les nuées du ciel, comme un Fils d'homme ;

il parvint jusqu'au Vieillard, et on le fit avancer devant lui.

¹⁴ Et il lui fut donné domination, gloire et royauté ;

tous les peuples, toutes les nations et les gens de toutes langues le servirent.

Sa domination est une domination éternelle, qui ne passera pas,

et sa royauté, une royauté qui ne sera pas détruite.

¹⁵ Moi, Daniel, j'avais l'esprit angoissé, car les visions que j'avais me bouleversaient.

¹⁶ Je m'approchai de l'un de ceux qui entouraient le Trône, et je l'interrogeai sur la vérité de tout cela.

Il me répondit et me révéla l'interprétation :

¹⁷ "Ces bêtes énormes, au nombre de quatre, ce sont quatre rois qui surgiront de la terre.

¹⁸ Mais ce sont les saints du Très-Haut qui recevront la royauté et la posséderont pour toute l'éternité."

¹⁹ Puis je l'interrogeai sur la quatrième bête, qui était différente de toutes les autres,

cette bête terriblement puissante, avec ses dents de fer et ses griffes de bronze,

qui dévorait, déchiquetait et piétinait tout ce qui restait.

- ²⁰ Je l'interrogeai sur les dix cornes de sa tête,
et sur cette corne qui lui avait poussé en faisant tomber les trois autres devant elle
– cette corne qui avait des yeux, et une bouche qui tenait des propos délirants –
cette corne qui était plus imposante que les autres.
- ²¹ Je l'avais vue faire la guerre aux saints et l'emporter sur eux,
- ²² jusqu'à la venue du Vieillard qui avait prononcé le jugement en faveur des saints du Très-Haut,
et le temps était arrivé où les saints avaient pris possession de la royauté.
- ²³ À ces questions, il me fut répondu : "La quatrième bête, c'est un quatrième royaume sur la terre,
qui sera différent de tous les royaumes. Il dévorera toute la terre, la piétinera et l'écrasera.
- ²⁴ Les dix cornes, ce sont dix rois qui surgiront de ce royaume-là.
Un autre roi surgira ensuite ; il sera différent des précédents, et il renversera trois rois.
- ²⁵ Il prononcera des paroles hostiles au Très-Haut, il persécutera les saints du Très-Haut,
et il entreprendra de changer la date des fêtes et la Loi.
Les saints seront livrés à son pouvoir pendant un temps, des temps, et la moitié d'un temps.
- ²⁶ Puis le tribunal siégera, et la domination sera enlevée à ce royaume,
qui sera détruit et totalement anéanti.
- ²⁷ La royauté, la domination et la puissance de tous les royaumes de la terre,
sont données au peuple des saints du Très-Haut.
Sa royauté est une royauté éternelle, et tous les empires le serviront et lui obéiront" »
- ²⁸ Ici finit le récit.
Moi, Daniel, ce que je pensais m'épouvanta fortement et mon visage changea de couleur.
Je gardai dans mon cœur ces événements.

Tout le chapitre 1 de la 2^e Lettre de Saint Pierre

- ¹ Syméon Pierre, serviteur et apôtre de Jésus Christ,
à ceux qui ont reçu en partage une foi d'aussi grand prix que la nôtre,
par la justice de notre Dieu et Sauveur Jésus Christ.
- ² Que la grâce et la paix vous soient accordées en abondance
par la vraie connaissance de Dieu et de Jésus notre Seigneur.
- ³ Sa puissance divine nous a fait don de tout ce qui permet de vivre avec piété,
grâce à la vraie connaissance de Celui qui nous a appelés par la gloire et la force qui Lui appartiennent.
- ⁴ De la sorte nous sont accordés les dons promis, si précieux et si grands,
pour que, par eux, vous deveniez participants de la nature divine,
et que vous échappiez à la dégradation produite dans le monde par la convoitise.
- ⁵ Et pour ces motifs, faites tous vos efforts pour joindre
à votre foi la vertu,
à la vertu la connaissance de Dieu,
- ⁶ à la connaissance de Dieu la maîtrise de soi,
à la maîtrise de soi la persévérance,
à la persévérance la piété,
- ⁷ à la piété la fraternité,
à la fraternité l'amour.
- ⁸ Si vous avez tout cela en abondance,
vous n'êtes pas inactifs ni stériles pour la vraie connaissance de notre Seigneur Jésus Christ.
- ⁹ Mais celui qui en est dépourvu est myope au point d'être aveugle :
il oublie qu'il a été purifié de ses péchés d'autrefois.

- ¹⁰C'est pourquoi, frères, redoublez d'efforts pour confirmer l'appel et le choix dont vous avez bénéficié ; en agissant de la sorte, vous ne risquez pas de tomber.
- ¹¹C'est ainsi que vous sera généreusement accordée l'entrée dans le royaume éternel de notre Seigneur et Sauveur Jésus Christ.
- ¹²Voilà pourquoi je tiendrai toujours à vous remettre cela en mémoire, bien que vous le sachiez et que vous soyez affermis dans la vérité qui est déjà là.
- ¹³Et il me paraît juste, tant que je suis ici-bas, de vous tenir éveillés par ces rappels,
- ¹⁴car je sais que bientôt je partirai d'ici-bas, comme notre Seigneur Jésus Christ me l'a fait savoir.
- ¹⁵Mais je redoublerai d'efforts pour qu'après mon départ vous puissiez en toute occasion faire mémoire de cela.
- ¹⁶En effet, ce n'est pas en ayant recours à des récits imaginaires sophistiqués que nous vous avons fait connaître la puissance et la venue de notre Seigneur Jésus Christ, mais c'est pour avoir été les témoins oculaires de Sa grandeur.
- ¹⁷Car Il a reçu de Dieu le Père l'honneur et la gloire quand, depuis la Gloire magnifique, Lui parvint une voix qui disait : « Celui-ci est mon Fils, mon bien-aimé ; en Lui j'ai toute ma joie ».
- ¹⁸Cette voix venant du ciel, nous l'avons nous-mêmes entendue quand nous étions avec Lui sur la montagne sainte.
- ¹⁹Et ainsi se confirme pour nous la parole prophétique ; vous faites bien de fixer votre attention sur elle, comme sur une lampe brillant dans un lieu obscur jusqu'à ce que paraisse le jour et que l'étoile du matin se lève dans vos cœurs.
- ²⁰Car vous savez cette chose primordiale : pour aucune prophétie de l'Écriture il ne peut y avoir d'interprétation individuelle,
- ²¹puisque ce n'est jamais par la volonté d'un homme qu'un message prophétique a été porté : c'est porté par l'Esprit Saint que des hommes ont parlé de la part de Dieu.

Commentaire de la 1^{ère} Lecture du « Parcours été 2017 » de la paroisse Saint Saturnin,

Père Olivier Lebouteux, curé des deux paroisses St Maxime et St Saturnin d'Antony

Dans l'épisode de la Transfiguration, nous avons l'illustration de l'accomplissement des Écritures dans la personne de Jésus-Christ. Moïse et Elie expriment en effet la « Loi et les Prophètes », c'est-à-dire toute l'Écriture qui rend témoignage au Christ. La mort et la résurrection de Jésus, anticipée au jour de la Transfiguration illumine non seulement la Bible entière, mais toute l'histoire de l'humanité. L'événement pascal dévoile le sens de toute chose. Voilà pourquoi l'apôtre nous invite à fixer notre attention sur cette parole prophétique contenue dans l'Écriture, car elle vient éclairer en profondeur toute notre existence humaine. L'expression que Pierre utilise pour inviter à être attentif à l'Écriture est traduit par « fixer son attention », ce qui peut aussi signifier « prendre au sérieux », ainsi que le souligne la lettre aux Hébreux : « Nous devons prendre plus au sérieux le message entendu, si nous ne voulons pas aller à la dérive. » (He 2, 1)

La lecture attentive de la Bible nécessite toute notre attention non pas d'abord pour l'interpréter, mais pour recevoir son message et le laisser nous imprégner. Une telle lecture réclame de la fidélité, de la disponibilité et de l'attention. Cet exercice conduit à la prière dans la mesure où l'Écriture ainsi reçue vient rencontrer et féconder notre expérience. Nous devons prendre le temps chaque jour de laisser travailler l'Écriture en nous à la manière d'une semence qui germe peu à peu. Si nous savons ainsi fixer notre attention et prendre au sérieux ce que nous lisons, le Christ lui-même nous ouvrira à l'Intelligence des Écritures capable de nous guider comme une lampe sur notre route obscure.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite bénédictine

Une Parole à voir

Le récit évangélique du jour est encadré par deux guérisons d'aveugles : l'une à Bethsaïde (Mc 8, 22-25), l'autre à Jéricho (Mc 10, 46-52). Et si l'enjeu de la Transfiguration était précisément d'ouvrir les yeux des disciples et de leur faire changer de regard sur le chemin choisi par Jésus ? Un chemin qui passe par la Croix et que Pierre vient de contester.

Voilà qui nous concerne tous et suppose de reprendre entièrement l'écoute du Fils bien-aimé.

Invitation : Je trouve trois motifs pour rendre grâce et dire : « Il est heureux que je sois ici, à cette place, dans ce lieu, dans ce pays, sur cette terre. »

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Jean de Damas (v. 675-749), moine, théologien, docteur de l'Église

« À l'écart, sur une haute montagne »

Jadis, sur le mont Sinaï, la fumée, la tempête, l'obscurité et le feu (Ex 19,16s) révélaient la condescendance extrême de Dieu, annonçant que Celui qui donnait la Loi était inaccessible... et que le Créateur se faisait connaître par ses œuvres.

Mais maintenant tout est rempli de lumière et de splendeur. Car l'artisan et le Seigneur de toutes choses est venu du sein du Père. Il n'a pas quitté Sa propre demeure, c'est-à-dire son siège dans le sein du Père, mais Il est descendu pour être avec les esclaves. Il a pris la condition de serviteur, et Il est devenu un homme en Sa nature et en Son comportement (Ph 2,7), pour que Dieu, qui est incompréhensible pour les hommes, soit compris. Par Lui-même et en Lui-même, Il montre la splendeur de la nature divine.

Autrefois Dieu avait établi l'homme en union avec Sa propre grâce. Quand il a insufflé l'Esprit de vie au nouvel homme formé de terre, quand il lui a communiqué ce qu'il avait de meilleur, il l'a honoré de sa propre image et ressemblance (Gn 1,27). Il lui a donné l'Eden comme demeure et a fait de lui le frère intime des anges. Mais puisque nous avons obscurci et fait disparaître l'image divine sous la boue de nos désirs déréglés, le Compatissant est entré dans une seconde communion avec nous, beaucoup plus sûre et plus extraordinaire que la première.

Tout en demeurant dans l'élévation de sa divinité, Il accepte aussi ce qui est en dessous de lui, créant en lui-même l'humain ; il mêle l'archétype à l'image, et aujourd'hui il montre en elle Sa propre beauté. Son visage resplendit comme le soleil, car dans sa divinité Il est identifié avec la lumière immatérielle ; c'est pour cela qu'il est devenu le Soleil de justice (MI 3,20). Mais ses vêtements deviennent blancs comme la neige, car ils reçoivent la gloire par revêtement et non par union, par relation et non par nature. Et « une nuée de lumière les couvrit de son ombre », rendant sensible le resplendissement de l'Esprit.